

HERALDO DE GERONA

Periódico de avisos y noticias

Propietario: Don Jaime Roure y Prats.

Año XX

28 de marzo de 1918

Número 1056

EL NUEVO GOBIERNO

Por fin, parece haberse resuelto definitivamente, la crisis.

El remiendo gubernativo, parece que tendrá duración.

El público, siempre impresionable, ha recibido con excepcional satisfacción ese conglomerado heterogéneo, que ha de regir los destinos del país.

Nosotros, que miramos friamente el desenvolvimiento de la política española, tenemos pocas esperanzas en que la labor sea provechosa.

Maura, que tan duros latigazos había dado a los partidos acudillados por los señores Conde de Romanones y Dato, llamándoles gremios y asociaciones mercantiles, ha acabado por colaborar con esos hombres que en más de una ocasión calificó de hábiles operarios de pastelería.

Cambó, a las pocas horas de haber publicado una nota explicando que su pensamiento estaba en el polo opuesto al del señor Maura, olvida su declaración y toma asiento en la cómoda poltrona ministerial.

Las contradicciones en que han incurrido nuestros gobernantes, es algo palpable y que la realidad pone a nuestra vista.

Mucho equivocamos o este Gobierno no puede tener duración.

Celebraríamos errar en nuestro presentimiento, pero no es posible que elementos tan variados y contrapuestos puedan hacer una obra beneficiosa.

Entendemos que la formación del actual Gobierno significa el triunfo de la política antigua, de aquellos procedimientos que todos habíamos convenido en que debían desterrarse.

Basta leer los nombres de los elementos componentes y en cada Ministerio encontrareis un director de aquellos grupos que el hoy Presidente calificó de gremios.

Por esas razones no comprendemos las explosiones de entusiasmo que despertó la constitución del Gobierno que preside el señor Maura.

Los españoles no aprendemos en las dolorosas enseñanzas que nos proporciona la experiencia, y fácilmente olvidamos un pasado cargado de desaciertos y responsabilidades.

En nuestra credulidad, está la causa que permite a los hombres públicos de España seguir rumbo contrario a las exigencias del bien general.

Es muy posible que los aplausos de ahora sean preludio del ruido que antecede a las grandes catástrofes.

RÁFAGAS

LA VUELTA

No está esto bien del todo. No le den muchas vueltas, que la cosa deja mucho que desear.

A los partidarios de la vuelta a los tiempos primitivos, nos han puesto la miel en los labios, pero no nos la dejan gustar.

Inmediatamente después de la huelga de Correos y Telégrafos debía haber venido la de ferrocarriles.

Y prolongarse una y otra indefinidamente.

Bien sabemos nosotros que las personas de orden van a pegar un bote cuando lean esto.

Desde su punto de vista, tiene que ser una perspectiva harto desagradable, eso de retroceder a los tiempos en que ni el vapor ni la electricidad se mezclaban para nada en la vida de las sociedades.

Nosotros, en cambio, en nuestra calidad de civilizados por fuerza, ansiamos vivamente que vuelvan los tiempos idos.

Tiempos que eran indudablemente mejores que los actuales.

La civilización es una cosa molestísima. Con el pretexto de proporcionarnos bienestar y comodidades, nos abrumba a fuerza de exigencias.

Por cada pequeño servicio que nos presta, nos impone un crecido número de privaciones y deberes.

Nosotros hemos meditado mucho sobre el particular; y la prolija meditación nos ha convertido en bárbaros por convencimiento.

Añoramos los tiempos remotos en que no había tren, ni correo, ni telégrafo, ni luz eléctrica, ni ninguna de las monsergas que tanto y tan arbitrariamente complican la vida moderna.

Entonces podían decir los hombres que vivían, porque eran dueños de su vida y de su albedrío.

Ahora, con tanta y tanta civilización, hemos dejado de ser hombres para convertirnos en hombres obedientes al sonido de una campana, de un timbre, de una corneta.

Comemos cuando al reloj le place que comamos y no cuando el hambre impone sus fueros; dormimos cuando el reloj quiere y no cuando nos agobia el sueño; trabajamos cuando es la hora señalada, aunque no nos acometa el deseo de mostrarnos activos.

Y así todo; para viajar, para movernos en cualquier sentido hemos de esperar a que un artillero sin alma nos dé la orden.

En cambio los hombres primitivos no hacían sino aquello que les pedía el cuerpo sandunguero.

Indudablemente eran más felices, mucho más felices que nosotros.

Aunque nuestra petulancia los comparezca y nuestra soberbia nos haga hablar de ellos como unos desventurados que no sabían de la misa la media, eran más sabios que nosotros. Más sabios y más felices. Acaso también menos malos.

Se clavaban los colmillos cuando se terciaba ocasión; pero no tenían las pérfidas inclinaciones ni las malvadas sutilezas de los civilizados.

Tal vez la suprema perfección humana consiste en volver a la edad de piedra.

Cuando se armó esta tremolina y dejaron de recibirse cartas y telegramas, cosas antipáticas si las hay, creímos que nuestro ideal empezaba a cumplirse; que venía la completa desorganización, la quiebra absoluta de esto que llaman la vida moderna o civilizada; que íbamos a volver a los tiempos dichosos en que los hombres hacían su santísima voluntad, no sabían leer, ni escribir, ni «hinchar» telegramas, ni viajar en diligencia, en auto ó en ferrocarril.

Pero no sucede nada de eso, desgraciadamente. Tendremos que seguir soportando las mil pejuergas de la insostenible civilización.

Tendremos que pedir que nos devuelvan el dinero.

Teatro Principal

Con la función del domingo se despidió de nuestro público la Compañía Calsals-Cazorla que ha venido actuando desde el día 11 de noviembre último, si la memoria no nos es infiel. Después de una tan larga temporada se tienen merecido todos los actores y actrices un descanso.

El sábado anterior tuvo lugar el beneficio de Rosa Quintana y J. Calvo representándose *D. Gonzalo o l'orgull del gec*, cooperando a la función el coro «Unión y Concordia». No les faltaron aplausos y regalos.

Por la tarde del domingo, mala tarde teatral pues la mayor parte de los gerundenses la dedican a las fiestas religiosas propias del día, se repitieron las obras *La divina Providencia* de los poco graciosos señores Paso y Abati y la pieza cómica *R. R.*

La función de despedida de la noche del mismo día tuvo efecto con el estreno de los hermanos Quintero *Pipiola* que fué del agrado del público.

G.

DOS CONCIERTOS

El primero de los conciertos organizados por la Schola Orpheónica Gironina tuvo lugar en la noche del día 15 de los corrientes en la sala Gran vía y corrió a cargo en toda su integridad del *Trio Gerió*, compuesto de los Sres. Oliva (piano), Serra (violín) y Sagrera (violoncello).

La primera parte del programa la formaba el *Trio en si bemol* del coloso de Bonn, del divino sordo Beethoven. No hay que decir que las páginas del *trío* cautivaron a la concurrencia bastante numerosa a pesar del mal tiempo, y en especial a todos los que cada día en número más crecido somos devotos y firmes admiradores de todo cuanto para gloria del arte de la música y para la felicidad de los hombres en este mundo nos ha legado el genio portentoso de Beethoven. Todos

los tiempos del *Trio* respiran aquella serenidad y grandeza clásicas y llevan el sello inconfundible del Maestro.

De la segunda parte no nos gustó la *Sonata* de Veracini para nosotros nueva. Adolece de falta de interés y de cierta monotonía. Tampoco tuvo nada que gustar el *Concierto en la menor* de Saint-Saëns. Las demás composiciones que figuraban en el programa resueltamente bellas y aceptables.

Pasamos pues una buena velada nocturna, mereciendo nutridos aplausos el *Trio Gerió*.

En el segundo concierto celebrado el día 22 del actual se combinó el programa con la *Schola Orpheónica Gironina* y el mismo *Trio Gerió*.

El cant a la Senyera, Sota l'Olm, L'hereu Riera i El Pardal sobradamente conocidas todas ellas de nuestro público fueron las que nos dejó oír la *Schola* en la primera parte, obligándose a repetir *El Pardal*. El conjunto obtenido en las cuatro piezas musicales dichas fué del todo aceptable.

Le tocó en la segunda parte al *Trio Gerió* ejecutar el *Trio en sol*, de Haydn y el tiempo *Presto* del *Trio op. 11* de Chamade. En cuanto a la primera, aunque ya oída otras veces no por eso dejó de deleitarnos. La música de Haydn es fresca, sonora y agradable y es de un clasicismo puro. Respecto a la segunda logró también el *Trio* arrancar fuertes aplausos. El piano en el *Presto* tiene unas notas agradables y bellísimas.

Para acallar las manifestaciones de agrado de la numerosa concurrencia el *Trio Gerió* repitió el adagio del *Trio op. 32* de Aresnky, de una suavidad pasmosa.

En la tercera parte, que estuvo confiada a la *Schola* no estuvo en ella tan acertada como en la primera. *L'Emigrant* resultó desafinado y la sección de señoritas tampoco estuvo feliz ni mucho menos en las *Dances de Lormon* y en la pieza que cantó seguidamente fuera de programa y que en este momento no recordamos el nombre. Lo demás resultó aceptable. La *Patria Nova* de Grieg requiere una gran masa coral de la que está por ahora desprovista la *Schola* no obstante lo cual pudo aplaudirse y se repitió.

La *Schola* empieza bien el camino artístico emprendido y es de suponer que si no desmaya el director y los ejecutantes pueden obtenerse ópimos frutos.

G. G.

CÁMARA DE COMERCIO

En la sesión ordinaria celebrada por la Cámara oficial de Comercio e Industria de esta ciudad, bajo la Presidencia accidental de D. Cristóbal Grober, se enteró la Corporación de varias comunicaciones, entre otras, de la Dirección general de Comercio aprobando sin reparo alguno la liquidación del Presupuesto del año 1917; de la Cámara de Comercio de Bilbao; del Colegio li-

bre de representantes del Comercio; del Colegio Pericial mercantil de Baleares; del Sr. Presidente de la Junta local de primera Enseñanza aceptando la propuesta de la Cámara de nombramiento de vocal a favor del miembro Sr. Roca; del Sr. Cónsul de Suiza en Barcelona, y de la Unión Gremial de Valencia.

En vista de una comunicación de la Cámara de Comercio de Burgos interesando se abra una suscripción para auxiliar a los damnificados por el incendio de Huerta de Rey de aquella provincia, acordó la Corporación invitar a los electores a que contribuyan a la misma entregando sus donativos en la Secretaría de la Cámara para ser remitidos a la antes nombrada Cámara.

Acordó significar a la Comisión organizadora de la Cámara de Comercio de haber visto con agrado los trabajos que se realizan para la constitución de aquella Entidad, no permitiendo el Presupuesto contribuir al auxilio material que se solicita.

Quedó enterada con agradecimiento de una comunicación de la Excm. Diputación provincial trasladando el acuerdo de apoyar la instancia elevada por la Cámara al ministerio de Fomento en súplica de que se derogue la R. O. de 1.º de Agosto de 1912 por virtud de la cual se suspenden en esta provincia los expedientes sobre concesión de aprovechamiento hidráulicos; quedando así misma enterada de una carta del Sr. Representante de la Corporación en la Corte, acerca de la tramitación de dicha instancia.

Tomóse el acuerdo de dar la mayor publicidad a la Exposición de productos españoles que organizada por el Centro Comercial Hispano Marroquí ha de celebrarse en Melilla, invitando a los electores a que concurren a la misma exponiendo en ella sus productos.

De conformidad a lo solicitado por «Casa de América» acordó solicitar del Sr. Ministro de Hacienda autorización para exportar aceites a la República Argentina.

Aprobando el informe emitido por la Comisión de Legislación acordó no acceder, por no estimarse procedente con arreglo a la legislación vigente, a una petición de la Cámara de Comercio de Guipúzcoa relativa a la citación de los apoderados de las Compañías de F. C. en el caso de reclamación judicial contra las mismas.

Se acordó solicitar de las Compañías de Ferrocarriles suspender el acuerdo de no expedir billetes kilométricos a partir del día 1.º de Abril.

Finalmente se acordó que habiéndose practicado por la Secretaria la rectificación del Censo electoral, quede expuesto al público por todo el próximo mes de Abril.

PARA LAS DAMAS

El decorado del hogar

En hora feliz para la Humanidad, los impulsores del movimiento higiénico declararon hace algunos años guerra implacable al decorado de papel que cubría las paredes de nuestras habitaciones antaño, y en cuyo seno se albergaban, haciendo frente a la más acendrada y continua limpieza, miles de microbios enemigos de nuestra salud y bienestar.

Aquellos papeles, rameados de tonos oscuros, que hacían las delicias de nuestras abuelas y que aún hoy subsisten, cargados de parásitos, en los comedores y salas de casas antiguas, no sólo constituyen un atentado contra la higiene, sino también contra la felicidad del individuo, porque es innegable que es más fácil desechar las ideas de tristeza en una estancia clara, llena de luz, que en una habitación lóbrega, de paredes cubiertas con un papel tétrico que dan la sensación de oprimir, de empequeñecer; y ¿quién sabe si ese arraigado pesimismo y tradicional estado de apocamiento de ciertos españo-

les tienen su origen, no sólo en los pequeños haberes, en la carestía de los víveres, en los malos Gobiernos, sino además en los papeles que en determinadas habitaciones les imponen caseros desalmados, sin amor a la estética?

Afortunadamente, como antes decíamos, las nuevas tendencias del decorado interior de las casas, lo mismo en las que habitan los ricos, como en las más modestas, se inclinan a favor del estuco y la pintura al óleo, ambos lavables, para las alcobas, y la pintura al temple o los papeles de tonos muy claros para las demás habitaciones de la casa; hay que advertir en estos últimos una preferencia por los tonos verdes, sin embargo que no conviene por contener casi siempre sustancias venenosas que, al limpiar y airear la pieza, o sólo al moverse la gente dentro de ella, se esparcen por el ambiente, con cierto riesgo para la salud de todos y muy particularmente para la de los niños pequeños.

Sobre estos fondos claros de nuestras viviendas se destacan además con mucho mayor lucimiento los muebles y los cuadros, la limpieza es más lucida, la suciedad se descubre más fácilmente y el mismo espíritu, que, como decíamos, ansía y necesita la luz, se ensancha, se levanta, se siente capaz de mejores esfuerzos que en los antiguos ambientes ahogados, donde la respiración, a la par que difícil, resultaba peligrosa.

Beatriz Galindo.

Agrícolas

La achicoria para café.

DATOS GENERALES.—Las distintas especies y variedades de achicoria forman un género de la familia de las *compuestas*, grupo de las *chicoriáceas*. Algunas especies crecen como plantas espontáneas en distintas provincias de España; otras se cultivan para ensalada o para la obtención del café de achicorias.

La más importante para nuestro objeto es la achicoria silvestre, *Cichorium intybus*, conocida también con los nombres vulgares de «achicoria amarga» y «almidón amargo». Se da espontáneamente hasta en el balasto de la entreeva de los ferrocarriles; en algunas comarcas figura entre las malas hierbas, que es necesario extirpar. Sin embargo, cuando no está invadiendo otros cultivos, sino que es ella la cultivada intencional e inteligentemente, es planta que puede producir grandes beneficios. Las variedades llamadas de *penacho*, *mejorada* (de hojas muy anchas), de *Bruselas* (de corteza gruesa), *Barba de Capuchino*, y otras, se cultivan para aprovechar las hojas como ensalada, o para darlas a comer al ganado, especialmente al lanar y al vacuno, que las comen con gusto; pero deben ser suministradas con moderación; no sólo por su acción purgante, sino por el sabor que pueden comunicar a la leche.

La raíz y las hojas de la achicoria silvestre se usan en Medicina; la farmacopea incluye solamente las hojas como medicinales: entran en la preparación del llamado jarabe de ruibarbo compuesto.

Pero la verdadera importancia industrial de la achicoria no estriba en estas aplicaciones, sino en el aprovechamiento de la raíz para preparación del llamado café de achicorias. Este se prepara cortando la raíz en tiras, descándolas y sometiendo a la torrefacción, con adición de una pequeña cantidad de grasa o de melaza; la operación final es la trituración por medio de molinos.

Parece inverosímil, a primera vista, que la achicoria para café pueda dar lugar a un cultivo y a una industria importantes. Y, sin embargo, nada más exacto; como la afición al café se extiende cada día más, y su consumo crece rápidamente, es natural que se haya buscado el abaratamiento mediante el empleo de un sucedáneo. Ciertamente el estudio de su composición química demuestra que la infusión de achicoria no tiene realmente,

y por sí sola, valor alimenticio, pero lo mismo ocurre con la de café. Usada largo tiempo, parece que la achicoria ejerce alguna acción perjudicial sobre el estómago; pero, en cambio, no tiene la influencia que el café ejerce sobre los sistemas nervioso y circulatorio. Mezclada la achicoria con el café, le hace más amargo, le da más color, comunica cierta acritud a su aroma y disminuye su riqueza en principios activos, especialmente en cafeína. Y aunque no todos sean de la misma opinión, ni mucho menos, hay quien sostiene que la adición de la achicoria mejora el café, sobre todo si se ha de tomar con leche.

(Continuará)

NOTICIAS

Los obreros albañiles, han publicado una hoja explicando los motivos del actual conflicto con los patronos, que tantos perjuicios ocasiona a los propietarios.

Para el bien de todos deseamos una pronta y satisfactoria solución.

El domingo último, al anochecer, falleció en esta ciudad, la Muy Ilustre Señora, doña Dolores de Alcalá y Ovista Vda. de León-Sotelo.

Al entierro que tuvo lugar el lunes por la tarde, concurren numerosos amigos de la familia.

Enviamos al hijo político de la finada, nuestro querido amigo don Ramón Casagran y a la familia de la misma, nuestro más sentido pésame.

Se han visto muy concurridas las funciones religiosas celebradas en la Catedral el domingo y lunes últimos, siendo muy elogiados los sermones pronunciados por los jóvenes doctores don Conrado Dalmau y don José Lluch, capellán castrense.

Durante el próximo mes de Septiembre se inaugurará en Melilla una feria de productos españoles organizada por el Centro Comercial Hispano Marroquí con el objeto de dar a conocer aquellos productos y a extender su colocación en el mercado de Africa. La Exposición durará dos meses y serán admitidos en ella gran número de productos. Se facilitarán instrucciones en la Secretaría de la Cámara oficial de Comercio de esta ciudad.

El próximo lunes por la noche celebrará un baile extraordinario el Casino Gerundense, siendo de presumir que aquellos aristocráticos salones se verán muy concurridos.

Saltando a la torera los preceptos legales, en la última sesión municipal, por un voto de mayoría, se nombró bacteriólogo del laboratorio municipal al joven doctor D. José María Vila.

No entramos a discutir los méritos preferentes de cada uno de los aspirantes, pero sí debemos consignar que el procedimiento seguido es arbitrario y caprichoso.

Según se dice contra el acuerdo municipal se presentará un recurso de alzada.

El lunes último llamó la atención una distinguida señorita de la alta sociedad gerundense que vistió de largo por primera vez.

Atraídos por los comentarios procuramos poner nuestras miradas al alcance de los rayos de hermosura que irradiaba la niña esbelta y tuvimos el placer de saludar a la monísima Srta. Conchita Salellas de Llobet, que estaba elegante y encantadora como siempre, realzada su natural hermosura por un finísimo vestido negro de tul y envuelta la cabeza con una preciosa mantilla de Bruselas.

Con motivo de haber vestido de largo recibió la Srta. de Salellas valiosos regalos de la familia y muchas felicitaciones a las que unimos la nuestra más sincera.

En Besalú ha fallecido la distinguida Sra. D.ª Elisa de Traver Nouvilas, esposa de nuestro querido amigo D. Ignacio Busquets.

Su muerte ha sido muy sentida y toda aquella población se asoció al duelo de la familia.

Enviamos al viudo de la finada y a sus hijos la expresión de nuestra condolencia.

El procurador de los Tribunales, nuestro querido amigo D. Pedro Ciurana Bertrán, ha tenido la atención que agradeceremos de ofrecernos su nuevo despacho que ha trasladado a la calle del Norte número 17 1.º de esta ciudad.

Para pasar las fiestas de Semana Santa y Pascua, se encuentra en esta ciudad con su distinguida familia, el exdiputado provincial y querido amigo nuestro, don Luis de Prat.

La primera hija de los jóvenes esposos don Felipe Sánchez y doña Rosita Babot, fué llevada a las pilas bautismales el día de San José, imponiéndole el nombre de María de la Asunción.

Reiteramos la enhorabuena a las familias Sánchez y Babot.

El sábado último, en el expreso de la tarde, con su distinguida familia, salió para Ceuta, el capitán de Intendencia Militar, nuestro querido amigo, don José Nolla.

La familia Nolla, había conquistado muchas simpatías en esta ciudad, que hace que su marcha haya sido muy sentida.

En la Secretaría de la Cámara oficial de Comercio e industria de esta ciudad se facilitarán instrucciones a cuantos deseen concurrir a la Feria-Muestrario Industrial y comercial que se celebrará en Valencia durante el próximo mes de Mayo.

Ha fallecido en Barcelona, la distinguida señora, doña Dolores Armet Viuda de Capellá.

Su muerte ha producido honda impresión en esta ciudad.

Enviamos a la familia y particularmente a sus afligidos hijos, nuestro más sentido pésame.

En Madrid, ha fallecido don Carlos García Alix, ex-Gobernador civil de esta provincia.

E. P. D.

En la procesión de mañana, festividad del viernes Santo, que sale de la iglesia del Hospital de esta ciudad, serán colocados en los puntos de costumbre los pasos de Via-Crucis, obra del acreditado reputador don Pedro Vallmajor, cuyo trabajo es de cobre y ha sido construido por encargo de nuestro estimado amigo don Juan Nicolazzi Juliá, al que enviamos nuestra felicitación por el mérito de la obra que imita perfectamente el estilo antiguo.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral.—Día, 28 Jueves Santo.—Stos. Sixto, p. y cf.; Goutrán, rey, y Santa Fortunata, vg. y mr.

29, viernes Santo.—Stos. Bertoldo, cf.; Eustasio, ab. y cf.; Segundo, Jonás y Pastor, mrs.

30, sábado Santo.—Stos. Juan Climaco, ab. y cf.; Quirino, mr.; y Santa Margarita.

31, domingo.—Pascua de Resurrección. Stos. Amadeo, Amós, prof.; y Santa Balbina, vg. y mr.

1, lunes.—Stos. Venancio, ob. y mr.; Macario, cf.; Valerico, ab.; y Santa Teodora, mr.

2, martes.—Stos. Francisco de Paula, cf.; Floberto, ab. y cf.; y Santa María Egipcíaca, mr.

3, miércoles.—Stos. Pancracio, ob. y mr.; Benito de Palermo, cf. y fund.; y Santa Agape, vg.